

# El gobierno de la Unidad Popular 1970-1973



Polarización:  
En política  
polarización  
es el proceso  
por el cual  
la opinión se  
divide en dos  
extremos  
opuestos.

Hacia fines de la década de 1960, el  
escenario político chileno estaba marcado  
por la presencia de **tres bloques** que se  
disputaban el electorado.

Ambiente de tensa **polarización**  
política y social



Jorge  
Alessandri  
1958-1964



Eduardo Frei  
Montalva  
1964-1970



Salvador  
Allende  
1970-1973

Se busca implantar un régimen socialista en un marco de respeto a las instituciones republicanas y utilizar la vía electoral, sin necesidad de acceder al poder mediante un movimiento armado

Los partidos y movimientos de izquierda conforman la ***Unidad Popular*** convirtiendo al candidato ***Salvador Allende Gossens*** en el **primer presidente socialista del país.**

La Democracia Cristiana se pronuncia en favor de Allende y exige al futuro gobierno la suscripción de un estatuto de ***garantías constitucionales.***



## Resultados elecciones presidenciales 1958-1970

	Porcentaje de los votos	Tendencia política	Porcentaje derecha	Porcentaje centro	Porcentaje izquierda
<b><i>Elecciones de 1958</i></b>					
Jorge Alessandri	31,6	Derecha	31,6	36,2	32,2
Eduardo Frei M.	20,7	Centro			
Luis Bossay	15,5	Centro			
Antonio Zamorano	3,3	Indpte.			
Salvador Allende	28,9	Izquierda			
<b><i>Elección de 1964</i></b>					
Julio Durán	5,0	Derecha	5	56,1	38,9
Eduardo Frei M.	56,1	Centro			
Salvador Allende	38,9	Izquierda			
<b><i>Elección de 1970</i></b>					
Jorge Alessandri	34,9	Derecha	34,9	27,8	36,3
Radomiro Tomic	27,8	Centro			
Salvador Allende	36,3	Izquierda			

# Las grandes reformas de Allende

La **reforma agraria** es un proceso que incluye la redistribución a gran escala del ingreso, las oportunidades y otros beneficios derivados de la propiedad de la tierra en favor del cultivador

## La profundización de la reforma agraria

En Chile se aceleró alcanzando los 6 millones de hectáreas de riego básico en menos de tres años.

Tomas ilegales de terreno por parte de los campesinos.



La derecha acusa al gobierno y a los grupos de izquierda de violar la propiedad chilena.



Movimiento Campesino Revolucionario



## La nacionalización del cobre.

En 1971 se aprueba por unanimidad la nacionalización del cobre.



El Estado de Chile pasa a controlar de manera exclusiva los yacimientos cupríferos del país.



## La creación de un área de propiedad social.

Traspaso de industrias estratégicas al **estado**.

El aparato estatal en su calidad de rector de la economía puede implantar sus propias estrategias de desarrollo y controlar la producción

La oposición se muestra contraria a aprobarlos y el Estado no cuenta con la mayoría parlamentaria

Resquicios legales

Expropiación de empresas o intervención por parte de funcionarios del Estado



# El ambiente de crisis a inicios de la década de 1970.

Movilización social.

**MIR**  
(Movimiento de  
Izquierda  
Revolucionaria).



Frente  
Nacionalista  
Patria y Libertad



## Desvalorización de la democracia

Las movilizaciones y manifestaciones callejeras fueron los canales de expresión popular más recurrentes y, en diversas ocasiones, estuvieron acompañadas por episodios de enfrentamiento



## Crisis económica e hiperinflación.

Considerable  
aumento del  
gasto público

Disminución  
de los ingresos  
fiscales

Déficit fiscal

Se aplica medidas de  
racionamiento que  
agudiza aún más el  
escenario político y social



**Intervención de EE.UU:**

Acciones encubiertas de  
sus organismos de  
inteligencia

Financiamiento de  
organizaciones y medios de  
comunicación de oposición

Financiamiento de  
partidos políticos



## Rol de las Fuerzas Armadas

Allende incorpora algunos militares de alto mando en su gabinete y otras organizaciones estatales

General  
**Carlos Prats**  
ministro del  
Interior



General  
**Alberto Bachelet,**  
Secretaría  
Nacional de  
Distribución



Si bien esta estrategia permitió una estabilización momentánea, la crisis se agudizó con la presión de los grupos opositores en favor de una intervención golpista se fueron incrementando. De hecho , al interior de las Fuerzas Armadas se produce una división por los que estaban a favor y en contra del gobierno de Allende

